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1 Einladung zur Bezirksversammlung 2025 

Liebe StaVos, Stufenreferent:innen, BLer, Diözesanleitung, BDKJ-Vertreter:innen, AKler, 
e.V.ler und Gäste, 

hiermit laden wir euch ganz herzlich zur Bezirksversammlung am 09. Februar 2025 um 10 Uhr 
in der Ferienkolonie St. Georg in Heiligkreuzsteinach ein. Unter dem Motto „CU mit der Maus“ 
werden wir uns wieder zur gewohnten Zeit und am vertrauten Ort als Bezirk treffen und ein 
Wochenende voller Lach- und Sachgeschichten erleben. 

Wir freuen uns darauf, mit euch auf das vergangene Jahr zu blicken und gemeinsam das 
zukünftige Jahr zu gestalten. 

Für die Versammlung sind keine Vorstandswahlen vorgesehen, jedoch werden wir wie 
gewohnt fünf Mitglieder für den Bezirks e.V. wählen. Insbesondere möchten wir unser 
eigenes Institutionelles Schutzkonzept (ISK) in Blick nehmen und es mit euch gemeinsam zur 
Abstimmung bringen. Weitere Anträge liegen uns bisher nicht vor und können noch gestellt 
oder als Initiativantrag auf der Bezirksversammlung eingebracht werden. 

Die Tagesordnung befindet sich im Anhang. Den Rechenschaftsbericht erhaltet ihr rechtzeitig 
vorab. Wie in den letzten Jahren wird er auch als Aushang in Heiligkreuzsteinach verfügbar 
sein. Wir freuen uns auf eure Anmerkungen, Fragen und Anregungen hierzu. 

Falls du stimmberechtigtes Mitglied bist und nicht teilnehmen kannst, melde dich bitte per E-
Mail bei uns ab. Denkt dran, eure Stimme zu delegieren, falls ihr nicht an der 
Bezirksversammlung teilnehmt, damit eure Interessen gewahrt bleiben. Eine Vorlage für eine 
formlose schriftliche Delegation ist ebenfalls angehängt. 

Natürlich seid ihr herzlich eingeladen das gesamte Wochenende mit uns und mit der Maus zu 
verbringen. In diesem Fall könnt ihr euch bis zum 27.01.2025 über die Bezirkshomepage unter 
https://home.scoutnet.de/~dpsgma/wp1/allgemein/cu-2025/ anmelden. 

Wir freuen uns auf eine schöne Bezirksversammlung mit euch und mit der Maus! 

Herzliche Grüße und Gut Pfad, 

Fabian, Jonas und Nicole 
vorstand@dpsg-mannheim-bergstrasse.de 
Deutsche Pfadfinderschaft St. Georg – Bezirk Mannheim Bergstraße 

 

  



2 Mitglieder der Bezirksversammlung 

Stämme 

Stamm Vorsitzende(r) Vorsitzende(r) Kurat(in) 
St. Bernhard / MA Neckarstadt Esther Stumpf Simon Feike Juliane Lauer 
Thomas Morus / MA Neckarau Robert Paus Svea Braunweiler Cornelius Rebmann 
St. Bonifatius / MA Friedrichsfeld Malte Grönemann Larissa Matt Jonas Kratzer 
St. Lioba / MA Käfertal David Kleiner Alexandra Pollag David Vegar 
Johanniter / Hemsbach Tim Dreikluft Maximilian Hujer Phillip Esprester 
Cherusker / Laudenbach Ronja Ball Annelie Jöst  
Guy de Larigaudie / Sulzbach Nadine Sattler Stefanie Kohlmüller Georg Wurst 
St. Johannes / Leutershausen Rabea Götz  Leon Bezouska  

  
Stufendelegierte (werden auf den Stufenkonferenzen gewählt) 

Stufe 1. Delegierte(r) 2. Delegierte(r) 
Wölflingsstufe     
Jungpfadfinderstufe     
Pfadfinderstufe     
Roverstufe     

  
Bezirksleitung 

  Vorsitzende Vorsitzender Kurat 
Vorstand Nicole Baena Poletto Fabian Kratzer Jonas Kratzer 
        
  Stufenreferent(in) Stufenreferent(in) oder Stufenkurat(in) 
Wölflingsstufe David Vegar Bernhard Heck  
Jungpfadfinderstufe Alexandra Pollag Jason Kolb 
Pfadfinderstufe Anna Lauer  
Roverstufe Melissa Kellner Leon Vergeiner 

  
Beratende Mitglieder 

Referat Leiterbildung Klaus Kleiner, Karen Hauber, Maren Memmhardt, 
Nicole Baena Poletto, Malte Grönemann 

Stadtjugendring Jonas Kratzer, Max Zabe, Marvin Schilling, Larissa Matt 
1 Vertreter des BDKJ Mannheim Cornelius Rebmann 
1 Vertreter des BDKJ Heidelberg-
Weinheim  

1 Vertreter des Diözesanvorstandes Samuel Samy Vasiliadis oder Constantin Grossmann 
2 Vertreter des Rechtsträgers Fabian Berger, Moritz Kretz oder Nicole Baena Poletto 

 
 
 



3 Tagesordnung der Bezirksversammlung 

1. Eröffnung und Begrüßung 

2. Feststellen der Beschlussfähigkeit 

3. BesƟmmen des Protokollanten 

4. Verabschieden der Tagesordnung 

5. RechenschaŌsberichte 

5.1. Vorstand 

5.2. Stufen 

5.3. Referate 

5.4. Vertretung des Stadtjugendrings und des Kreisjugendrings 

6. Entlastung des Vorstandes 

7. Bericht des Rechtsträgers (e.V.) 

8. Wahlen 

8.1. Wahl von 5 Mitgliedern des e.V. 

9. Absprache der Termine 

10. Bericht zu Anträgen aus der letzten Bezirksversammlung 

11. Anträge und AntragsdebaƩe 

11.1. InsƟtuƟonelles Schutzkonzept (ISK) 

12. Bericht der DPSG Diözesanebene 

13. Bericht des BDKJ Heidelberg/Weinheim und des BDKJ Mannheim 

14. SonsƟges 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



4 Anträge 

4.1 Verabschiedung InsƟtuƟonelles Schutzkonzept (ISK) 

Antragsteller*innen 
Nicole Baena Poletto, Fabian Kratzer, Jonas Kratzer 

Hintergrund: 
Auf der Bezirksversammlung 2024 wurde beschlossen, dass sich der Bezirk Mannheim-
Bergstraße bis zur Bezirksversammlung 2025 ein eigenes ISK erarbeitet. Hierzu wurde eine 
Arbeitsgruppe erschaffen. 

Antrag 
Die Bezirksversammlung Mannheim-Bergstraße möge das erarbeitete Bezirks-ISK 
verabschieden, womit das ISK fortan für den Bezirk gelten soll. Redaktionelle Änderungen 
(nicht-sinnverändernde Umformulierungen) sollen weiterhin möglich sein. 

Begründung: 
Bereits letztes Jahr wurde begründet wie wichtig ein Bezirks-ISK für uns ist (siehe unten). Da 
wir nun einen Vorschlag für das Bezirks-ISK haben, sollte dieses möglichst bald in Kraft treten. 

Letztjährige Begründung: 
Zur Prävention von sexualisierter Gewalt und Machtmissbrauch in der katholischen Kirche 
sowie im Verband der DPSG ist es wichtig Klarheit, Transparenz und einen einheitlichen 
Rahmen zu schaffen. 
Das Thema Institutionelle Schutzkonzepte ist wichtig, da es Sicherheit und Transparenz 
schafft. 
Da wir auf Bezirksebene jetzt in zwei Dekanaten (Mannheim, Heidelberg-Weinheim) 
eingegliedert sind, herrscht bereits keine einheitliche Regelung hinsichtlich eines solchen 
Schutzkonzeptes. Auch in Zukunft werden wir in mehreren Großpfarreien eingegliedert sein. 
Auch hier befürchten wir, dass das ISK nicht auf den Bedarf des Bezirks passen wird. 
Außerdem möchten wir auch als gutes Beispiel zur Erstellung und Bewertung eines ISKs auf 
Bezirksebene vorangehen und so das Bewusstsein für die Thematik in den Stämmen schaffen. 
Die Erstellung des ISKs kann in Anlehnung an die Vorlage, welche von der Diözesan-AG für die 
Stämme und Bezirke erarbeitet wird, geschehen. Wichtig ist dabei, dass alle AKs, die 
Bezirksleitung, Stämme und Veranstaltungen auf Bezirksebene in die Risikoanalyse mit 
eingebunden werden. 
 
 
 
 
 
 
 



5 Termine 2025 

Hier sind die Termine, die wir bisher für das Jahr 2025 geplant haben oder zum Zeitpunkt der 
Einladung bereits bekannt waren. Uns ist es wichƟg, dass sie mit den Stämmen abgesƟmmt 
werden, um Überschneidungen zu vermeiden, weitere Termine der einzelnen Stufen werden 
auf der Bezirksversammlung in die Liste aufgenommen. 
Wir als Bezirk, haben uns verpflichtet, keine Bezirkstermine auf das Event-Wochenende zu 
legen, an dem alle Diözesanstufenkonferenzen stattfinden werden und werben dafür, dass 
auch die Stämme ihren Leitern die Möglichkeit bieten, an dieser Veranstaltung teilzunehmen. 
  

Datum Aktion Ort 
27.02.2025 Bezirkseislaufen Heddesheim 
14.-16.03.2025 LevelUP Gengenbach 
05.04.2025 Einstiegstag  
05.04.2025 Frühjahres-DV  
30.04.-04.05.2025 Leitendenlager Prisma Westernohe 
16.-18.05.2025 Rosskur Radolfzell 
06.-09.06.2025 Intercamp Baumholder 
10.-12.10.2025 Event Gengenbach 
28.-30.11.2025 Herbst-DV Hechingen 
14.12.2025 Friedenslicht Mannheim 
06.-08.02.2026 CU 2026 Heiligkreuzsteinach 
  
Bezirksleitungs-Treffen und Bezirksvorstands-Treffen werden wir auf dem CU ausmachen.  
Für Stammesvorständetreffen werden wir zusätzliche Termine festlegen.  
Zuletzt sollten wir auch den Termin für das CU 2026 gemeinsam festlegen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



6 Berichte 

6.1 Bericht des Vorstandes 

6.1.1 Mitglieder im Bezirk 

Mitgliederzahlen im Bezirk1 

  

 

  

Die Mitgliederzahl des Bezirks beträgt aktuell 480. Hierbei sind alle gemeldeten Mitglieder im 
Bezirk berücksichtigt.  

Auf der nächsten Seite folgen die Mitgliederzahlen und Verteilungen der Stufen innerhalb der 
Stämme.  
  

 
Mitgliederzahlen entnommen angepasst aus NaMi. Stand: 28.12.2024 



 
  

 



 
  

 
  



 
  

 



 
  

 
  



6.1.2 SituaƟon in der Bezirksleitung 

Derzeit haben wir das Glück, dass wir lediglich eine vakante Position in der Bezirksleitung 
haben (Pfadi-Referent*in). Jedoch ist leider zu erwarten, dass zwei Stufenreferent*innen ihr 
Amt ablegen.Das heißt: Neue Perspektiven und tatkräftige Helfer*innen sind herzlich 
willkommen, um auch für die Zukunft einen reibungslosen Ablauf zu gewährleisten. Wir 
freuen uns über jeden, der auf Bezirksebene reinschnuppern möchte oder sich als Kandidat 
für ein Amt zur Verfügung stellt. 

Wir freuen als Vorstand, dass es eine große Beteiligung in Stufen-AKs gibt. Wir sehen dies als 
gute Möglichkeit an, in eine Verantwortungsposition hineinzuschnuppern und so feststellen 
zu können, dass die Arbeit auf Bezirksleitungsebene sehr gewinnbringend ist. 
Mehr zu den einzelnen Stufen findet sich in den Berichten der Stufen. Ebenso sind die Details 
der Arbeit im Bereich Bildung in einem gesonderten Bericht zusammengefasst. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



Hier nochmals die Bezirksleitung in der Übersicht: 

Bezirksvorsitzende Bezirksvorsitzender Bezirkskurat 

Nicole Baena Poletto  

 

Fabian Kratzer 

 

Jonas Kratzer 

 
 

Stufenreferent*innen 

Wölf-
linge 

David Vegar Bernhard Heck 

Jung-
pfad-
finder 

Alexandra Pollag 

 

Jason Kolb 

 

Pfad-
finder 

Anna Lauer 

vakant 
 

Rover 

Melissa Kellner 

 

Leon Vergeiner 

 
Fachreferat Bildung 

Klaus  
Kleiner 

Karen 
Hauber 

Maren 
Memmhardt 

Nicole Baena 
Poletto 

 

Malte 
Grönemann 

 



6.1.3 AkƟonen des Bezirks 

Nach einem sehr vollen Jahr 2023 lief unser Jahr 2024 etwas ruhiger und gab uns als neuem 
Vorstandsteam Zeit zusammenzufinden.  
Über die stufeninternen Aktionen und die Leiterbildungsangebote wird in den 
entsprechenden Stufen- und Referatsberichten ausführlich informiert. Diese fanden in einer 
Vielzahl statt, was das Bezirksleben aktiv und vielfältig werden ließ. Daher werden hier 
lediglich die Aktionen des gesamten Bezirks näher beleuchtet.  

CU 2024 (02.02. – 04.02.24; Rover und Leiter des Bezirks) 
Das CU 2024 fand wie gewohnt in Heiligkreuzsteinach statt. Wir freuen uns über den starken 
Austausch der Stämme. Außerdem hatten wir erneut eine so gute Beteiligung, dass mehr 
Teilnehmende als Betten im Haus vor Ort waren und einige auf Isomatten übernachteten. 
Dieses große Interesse am Bezirk macht Spaß und verdeutlicht wie gut die Zusammenarbeit 
läuft.  Auch die Stufenkonferenzen konnten in einem gewohnten und produktiven Rahmen 
stattfinden, sodass für das restliche Jahr noch ein paar Aktionen stattfinden konnten. 

Die Amtszeit des Bezirksvorstandes (Lale, Fabian, Georg) endete zur Bezirksversammlung 
2024 und der aktuelle Bezirksvorstand (Nicole, Fabian, Jonas) wurde gewählt. Außerdem 
wurden 5 neue Mitglieder für den e.V. gewählt. Neben einem Antrag auf die korrekte 
Schunkelrichtung beim Lied „Flinke Hände“ wurde beschlossen, dass der Bezirk ein eigenes 
ISK erarbeitet und es wurde über die Organisation des Kinderspektakels beraten 

Weltkindertag/ Kinderspektakel (21.09.2024; Kinder und Jugendliche aus dem Bezirk 
Mannheim-Bergstraße) 
Dieses Jahr fand der Weltkindertag (bzw. Kinderspektakel) erneut im Mannheimer 
Herzogenriedpark statt. Auf der letzten Bezirksversammlung wurde beschlossen, dass unser 
Bezirk von je zwei Stämmen, einem Mannheimer und einem Bergstraßen-Stamm, vertreten 
wird. Dieses Jahr waren das die Stämme Neckarau und Sulzbach zusammen mit Joschi Kratzer. 
Wir konnten unter der Jurte die DPSG einer breiten Öffentlichkeit präsentieren. Es gab 
Stockbrot, ein Pfadfindersuchspiel und viele Informationen zu unserer Arbeit. Die 
Öffentlichkeitsarbeit kommt den Pfadfindern als Verband insgesamt zugute. Wir freuen uns, 
dass auch viele Gruppenkinder beteiligt waren. 

Friedenslicht (15.12.24; alle Pfadfinder des Bezirks, junge Menschen aus den Gemeinden und 
Gruppierungen) 
Aufgrund der schwierigen politischen Lage konnte das Friedenslicht 2024 nicht in Bethlehem 
entzündet werden. Stattdessen wurde die Flamme von 2023 ein Jahr lang in der 
Wallfahrtskirche Christkindl im österreichischen Steyr aufbewahrt und am dritten 
Adventswochenende in einer Feier in Wien ausgesendet. Auch in diesem Jahr konnten wir das 
Licht mit einer kleinen Delegation am Mannheimer Hauptbahnhof abholen. Am 15.12.2024 
fand die Aussendungsfeier des Friedenslichts in der Jugendkirche Samuel statt, die 
gemeinsam mit dem VCP Bezirk Kurpfalz organisiert wurde. Wie in den letzten Jahren auch, 
war unsere Aussendungsfeier die offizielle Verteilstation für Nordbaden und eine von zwei 
Aussendungsfeiern im Diözesanverband Freiburg.  Unter dem Motto „Vielfalt leben – Zukunft 
gestalten“ versammelten sich zahlreiche Menschen um das Friedenslicht zu empfangen und 
weiterzutragen. Neben den Stämmen unseres Bezirks durften wir auch zahlreiche Personen 
aus anderen Bezirken und Verbänden begrüßen. Es gab viele positive Rückmeldungen von 



Besuchern und Presse. Einen herzlichen Dank gilt dem Vorbereitungsteam, der Friedenslicht-
Band sowie der Jugendkirche Samuel. Wir sind guter Dinge auch im nächsten Jahr eine 
gelungene Feier organisieren zu können. 

StaVo-Treffen/ BL-Treffen (diverse; Stammes- und Bezirksvorstände bzw. Bezirksleitung) 
Mehrere StaVo-Treffen und reger Signal-Kontakt fanden über das Jahr verteilt statt. Hierbei 
fand Organisatorisches seinen Platz, die Abstimmung untereinander wurde gewährleistet und 
der Kommunikationsfluss aufrechterhalten. Die einzelnen Stämme haben hier die 
Gelegenheit ergriffen die anderen über ihre stammesinternen Aktionen zu informieren. 
Außerdem konnten wir die Treffen nutzen, um uns über Themen wie Versprechen, 
Stufenwechsel und Stammesversammlungen auszutauschen. Wir erhoffen uns hiervon einen 
regen Kontakt unter den Leitern, welcher die Bezirks- und Stammesarbeit bereichert und 
bestärkt. 
Die Bezirksleitung kam zu einigen Treffen zusammen, in denen wir uns die Arbeit mit dem 
neuen Bezirksvorstand organisiert und gut ausgetauscht haben. Besonders möchten wir hier 
die Bezirksklausur am 28. September 2024 erwähnen. Die BL verbrachte, wie schon im 
vorangegangenen Jahr einen halben Tag zusammen, um sich besonders mit dem CU zu 
beschäftigen. Neue Ideen, Gedanken und Impulse sowie Altbewährtes fanden ihren Platz in 
der diesjährigen Planung für das anstehende CU 2025 mit der Maus. Die BL erlebte diesen Tag 
als besonders gewinnbringend im Hinblick auf Zusammenarbeit stärken, Reflexion und neue 
Perspektiven schaffen. 

6.1.4 Außenvertretung des Bezirks 

Verbandsintern 
An der Frühjahres-DV vom 12.04.-14.04.2024 nahm Nicole für unseren Bezirk teil. 
Auf der Herbst-DV vom 22.-24.11.2024 waren wir durch Fabian, Jonas und Marvin vertreten. 
Wir freuen uns sehr, dass hier ein neuer Diözesanvorsitzender Samuel „Samy“ Vasiliadis 
gewählt wurde und ab jetzt den Vorstand zusammen mit dem Kuraten Constantin Grossman 
bildet. Das Amt der Diözesanvorsitzenden ist weiterhin vakant. Wer Interesse hat bis auf 
Bundesebene im Verband tätig zu sein, ist herzlich eingeladen, sich für eine der beiden Stellen 
zu bewerben. 

Verbandsextern 
BDKJ Mannheim 
Die Dekanatsversammlung des BDKJ Mannheim fand am 12.11.2024 im Haus der Jugend statt. 
Derzeit hat unser Bezirk drei Stimmen in der Dekanatsversammlung. Diese wurden von 
Robert Paus, Marvin Schilling und Jonas Kratzer wahrgenommen. Neben der Wahl einer 
neuen Dekanatsleitung, standen verschiedene Anträge auf der Tagesordnung, die sich mit 
den Themen Prävention, Spiritualität auf Lagern und Freizeiten, sowie Finanzen befassten. 
Das katholische Jugendbüro Mannheim und die Jugendkirche Samuel planen in Zukunft 
mindestens einmal im Jahr eine Präventionsschulung durchzuführen, deren Teilnahme für die 
meisten BDKJ-Mitgliedsverbände verpflichtend und an die Zuschüsse des Stadtjugendring 
gebunden sein soll. Die DPSG ist von dieser Regelung aufgrund abweichender Strukturen (z.B. 
eigene Vertretung im Stadtjugendring) ausdrücklich ausgenommen, darf sich jedoch an den 
Vorgaben der jährlichen Präventionsschulungen orientieren und wird zu diesen eingeladen. 
Die Jugendkirche Samuel plant in Zukunft verschiedene Materialien zum Thema Glaube und 
Spiritualität für Lager und Freizeiten zu erstellen. Sollten diese bei einer Aktion eingesetzt 



werden, besteht die Möglichkeit sich dafür zusätzliche Zuschüsse auszahlen zu lassen. Neben 
der Dekanatsversammlung fanden 2024 verschiedene BDKJ-Aktionen statt, bei denen sich 
auch verschiedene Menschen aus unserem Bezirk beteiligten. So nahm der Stamm St. Lioba 
an der 72h-Aktion teil. Außerdem fand in Kooperation mit dem BDKJ Heidelberg-Weinheim 
ein Wochenende statt, an dem verschiedene Renovierungsarbeiten in der Ferienkolonie 
Sankt Georg in Heiligkreuzsteinach (HKS) durchgeführt wurden. An dieser Aktion waren auch 
einige Pfadfinder aus dem Stamm Thomas Morus Mannheim-Neckarau beteiligt. Insgesamt 
ist der Bezirk Mannheim-Bergstraße mit Cornelius Rebmann (Dekanatsleitung) sowie Robert 
Paus und Jonas Kratzer (beide übernehmen die Kassenprüfung) gut im BDKJ Dekanatsverband 
Mannheim vertreten. Nach der Verabschiedung von Anna Ibach im vergangenen Jahr ist nun 
Magdalena Kotas Bildungsreferentin im Haus der Jugend. 

BDKJ Heidelberg-Weinheim 
Die Vertretung der DPSG im Dekanatsverband Heidelberg-Weinheim  wurde auch im letzten 
Jahr vom Bezirk Kurpfalz übernommen. Nach der Verabschiedung von Manuela Truong 2023 
ist nun Lina Dutzki als DPSG Ansprechperson im JPT Rhein-Neckar für die Belange unseres 
Bezirks zuständig.  

Stadt-/ Kreisjugendring 
Im Stadtjugendring (SJR) Mannheim sind alle Jugendverbände von Mannheim 
zusammengeschlossen. Der SJR Mannheim ist nur für den Mannheimer Teil unseres Bezirks 
zuständig. Wir haben als Bezirk dort zwei Stimmen (zusätzlich zum BDKJ Mannheim), die im 
vergangenen Jahr abwechselnd durch Jonas Kratzer, Marvin Schilling und Larissa Matt 
wahrgenommen wurden. 
Die vier Stämme an der Bergstraße liegen im Bereich des Kreisjugendring Rhein-Neckar. Die 
Vertretung der DPSG (Bezirke Kurpfalz und Mannheim-Bergstraße) nimmt immer noch ein 
Vertreter vom Bezirk Kurpfalz wahr. Seit September 2024 können Zuschüsse online beantragt 
werden. 

Kirchenentwicklung 2030 
Die Kirchentwicklung 2030 ist für alle Stämme im Bezirk ein wichtiges Thema. Hierbei geht es 
um die Zusammenlegung verschiedener Pfarreien zu einer Großpfarrei. Der Bezirk 
Mannheim-Bergstraße wird in Zukunft in den beiden Pfarreien Mannheim und Bergstraße-
Neckar-Odenwald eingegliedert sein. Für die Bergstraße hat sich Georg Wurst in den beiden 
Gremien Jugendarbeit und Gemeinschaft engagiert. Er möchte hierbei das Bewusstsein für 
die Verbandsarbeit wecken, sodass diese auch in Zukunft berücksichtigt werden kann. Bezirk 
und Diözese sind bemüht Unterstützung für betroffene Stämme zu bieten. 
 
 
 
  



6.1.5 SonsƟges 

Auch im vergangenen Jahr sind die Pfadfinder unseres Bezirks ein wichtiger Bestandteil ihrer 
jeweiligen Gemeinden gewesen und prägten die Jugendarbeit in unserer Gegend. Genauso 
waren die Stämme öffentlich aktiv und haben viele Aktionen veranstaltet, um das öffentliche 
Interesse aufrechtzuerhalten. 
Vor allem aber der persönliche Kontakt innerhalb des Bezirkes ist uns wichtig. Hier versuchen 
wir als Bezirksleitung präsent zu sein und durch die verschiedenen Angebote, wie StaVo-
Treffen, CU und vieles mehr, den regen Austausch zu ermöglichen.  
Wir möchten an dieser Stelle alle Stämme ermutigen, ihre internen Stammesaktionen auch 
im Bezirk zu bewerben. Durch gemeinsame Aktionen und Erlebnisse können Kontakte und 
Freundschaften neu geschlossen oder ausgebaut werden. Das ist eine gute Basis für aktive 
und lebendige Pfadfinderarbeit.  

6.1.6 Danke 

Zu guter Letzt möchten wir uns bei allen, die unsere Bezirksarbeit mitgestaltet haben, für ein 
produktives Jahr bedanken. Ohne viele helfende Hände, viele Ideen und investierte Zeit wäre 
eine so lebendige Pfadfinderarbeit nicht möglich. Wir sind froh so viele Referent*innen, 
StaVos und alle anderen Helfende im Bezirk zu haben.  
Wir freuen uns auf weitere spannende Jahre mit neuen Ideen, motivierten Mitleiter*innen 
und großartigen Aktionen, welche im Gedächtnis bleiben. Hierfür ein riesengroßes 
DANKESCHÖN!  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



6.2 Berichte der Stufen 

6.2.1 Bericht der Wölflings-Stufe 

Wö-Bezirksreferenten 
Bernhard Heck (St. Bernhard) => hört auf dem CU im Februar 2025 auf 
David Vegar (Lioba) 

Mitglieder im Bezirks-Wö-AK 
Jonathan Böhler St. Bernhard 
Simon Peter  Leutershausen 

Kontakt zu den Stämmen im Allgemeinen 
Signalgruppe Kontakte berichƟgt. InakƟve Leiter enƞernt und Neuleiter hinzugefügt. 
KommunikaƟon zu den einzelnen Stämmen läuŌ im Allgemeinen sehr gut. Kontakt zu allen 
Stämmen, außer Hemsbach. 
Sulzbach: Es gibt keine Wö’s mehr in Sulzbach, daher hat Steffi eine Bibergruppe gegründet. 
Sie kann leider nicht bei den LR dabei sein, aber versucht immer wieder bei AkƟonen mit 
Ihren Bibern mit zu kommen. 
Ansonsten einige Jungleiter in der Wö-Bezirks-LR dabei. Gliedern sich gut ein und sind 
moƟviert. 

AkƟonen 
17.01.24  Wö-Bezirks-LR in Friedrichsfeld mit StuKo 
02.02. - 04.02.24 CU in HKS 
15.03.24  Wö-Bezirks-LR in Friedrichsfeld 
03.05. - 05.05.24 Wö-Bezirks-We in Leutershausen: 
Voller Erfolg mit 39 Kindern und 11 Leitern. Alle Stämme waren dabei außer Hemsbach und 
Sulzbach. Wir waren am Haus von Leutershausen und haben auf der Wiese gezeltet. Zudem 
haben wir eine Stadtrallye durch Leutershausen mit Ziel Waldspielplatz gemacht und dort 
sehr lange gespielt. Abends gab es Stockbrot, Lagerfeuer und es wurde gesungen. 
12.06.24 Wö-Bezirks-LR in Hemsbach 
13.07.24 Wö-Bezirks-Spaßtag in Hemsbach:  
Aquagames bei teilweise nicht so gutem WeƩer, aber dennoch sehr gut geklappt und Spaß 
gehabt. 28 Kinder und 6 Leiter. Highlight war ein Eiswagen, welchen wir bestellt haƩen 
10.09.24 Wö-Bezirks-LR in Lioba 
12.10.24 Wö-Bezirks-Spaßtag in Neckarau: Chaosspiel im Haus von Neckarau. 

Auch wieder sehr gut besucht. 
08.11.24 Wö-Bezirks-LR Weihnachtsfeier in Leutershausen: neƩes 

Beisammensitzen und RacleƩe 

Ausblick 
23.01.25 Wö-Bezirks-LR in St. Bernhard mit vorgezogener StuKo 
21.03. - 23.03.25 Diözesane Wö-AkƟon 

Für den Bericht 
Bernhard Heck und David Vegar  
(Bezirksreferent*innen der Wölflingsstufe)  



6.2.2 Bericht der Jungpfadfinder-Stufe 

Veränderungen seit der letzten Stufenkonferenz 
Die Stufenkonferenz fand am 03.02.2024 auf dem CU staƩ. Jason Kolb und Alexandra Pollag 
blieben weiterhin als Jungpfadfinder-Referent:innen täƟg. 

Bezirksleiter*innen-Treffen 
03.02.2024  Stufenkonferenz 

10.04.202Z  Planungstreffen Bezirksturnier (online, Planungsteam) 

24.04.2024  Bezirksleiter:innenrunde (Neckarau) 

10.07.2024   Gemeinsames Grillen und Bezirksleiter:innenrunde (Neckarau) 

26.11.2024  Weihnachts-Treffen auf dem Weihnachtsmarkt 

AkƟonen der Jungpfadfinderstufe 
06.02.2024  Bezirkseislaufen 

14.-16.06.2024 Bundesweites Leitendentreffen der Jungpfadfinderstufe 
(Koboldgeburtstag) in Westernohe 

05.-06.10.2024 Jungpfadfinder-Turnier (Schrubberhockey) im Haus der Jugend 

Winter 2025  voraussichtlich Bezirkseislaufen (in Planung) 

BezirksakƟonen 
Im Jahr 2024 wurden zwei BezirksakƟonen der Jungpfadfinderstufe organisiert. Das 
Bezirkseislaufen fand am 06.02.2024 auf der Eisbahn in Heddesheim staƩ.  
Das Jungpfadfinder-Bezirksturnier war von 05.-06.10.2024 im Haus der Jugend. Es wurde 
Schrubberhockey gespielt und im Anschluss gab es eine Übernachtung mit Filmnacht. 
Insgesamt haben 25 Jungpfadfinder:innen und 10 Leiter:innen an der AkƟon 
teilgenommen.   

Die KommunikaƟon mit den Bezirksleiter*innen findet hauptsächlich über Signal und die 
Bezirksleiter*innentreffen staƩ. Der Jungpfadfinder-AK besteht neben den Referent*innen 
aus einer weiteren Person. 

Ausblick 
 EislaufakƟon (in Planung) 
 06.-09.06.2025: Teilnahme am Intercamp (Baumholder) verschiedener 

Jungpfadfinder-Gruppen 

Vielen Dank an die Leiter*innen der Jungpfadfinderstufe für euer Engagement und die gute 
Zusammenarbeit im vergangenen Jahr! 

Für den Bericht 
Jason Kolb und Alexandra Pollag 
(Bezirksreferent*innen der Jungpfadfinderstufe)  



6.2.3 Bericht der Pfadfinder-Stufe 

Veränderungen seit der letzten Stufenkonferenz  
Steffen Maul ist als Stufenreferent zurückgetreten. Vorerst blieb die zweite Stelle unbesetzt, 
beim CU 2025 wird voraussichtlich eine neue Person nachrücken. Anna Lauer ist von 2024 
bis 2025 StufenreferenƟn mit Unterstützung der anderen Pfadileiter:innen.  

AkƟonen  
Beim Track for Kidz war dieses Jahr leider nur Laudenbach mit seinen Pfadis dabei. Zum 
Start ins Jahr 2024 hat im April ein Pfadileitertreffen bei Steffen staƩgefunden, bei dem 
gegrillt wurde und sich über das Jahr ausgetauscht wurde. Am 28.06.24 haƩen wir einen 
Bezirks-Leiter-Spaßabend, dabei saßen wir zusammen und haben gepicknickt. Zum Anlass 
des kommenden Pfadiwochenendes im Oktober fand am 17.09.24 ein Leitendentreffen 
staƩ, bei dem die letzte Planung für das Pfadi-Wochenende staƪand und kommende 
Termine das Jahr über zusammengetragen und besprochen wurden. Vom 11.10. bis zum 
13.10.24 fand unsere Pfadi-Übernachtung staƩ. Es waren ca. 30 Kids dabei und 10 
Leiter:innen. Das Wochenende bereitete allen viel Spaß und wir bekamen nur posiƟve 
Rückmeldung von den Kindern.  
Direkt zwei Wochen später fand eine Pfadfinderübernachtung in Lioba staƩ, bei der fast alle 
Stämme vertreten waren. Am 26.10.24 trafen wir uns, um gemeinsam Spiele zu spielen, zu 
essen, zu kegeln und dann noch einen Film zu schauen. Am nächsten Tag endete die 
Übernachtung nach einem gemeinsamen Frühstück und Aufräumen. Im Oktober meldeten 
wir uns beim Track for Kidz für 2025 an, bei dem der ganze Bezirk wieder vertreten sein 
wird. Am 16. Dezember fand wieder unser jährliches Leitendentreffen auf dem 
Weihnachtsmarkt staƩ, um ein weiteres Pfadfinderjahr ausklingen zu lassen und noch das 
kommende Track for Kidz zu besprechen.  

Geplant  
Für Januar 2025 (17.01.-19.01.) steht wieder das Track for Kidz an, bei dem wir als Bezirk 
dieses Jahr in stolzer Zahl vertreten sein werden. Ein Pfadfinder-Wochenende, wie es die 
letzten Jahre immer im Oktober staƪand wird es auch im Jahr 2025 wieder geben.  

Vielen Dank an alle Leiter:innen der Pfadfinderstufe für die gute Zusammenarbeit!  

Für den Bericht  
Anna Lauer  
(BezirksreferenƟn der Pfadfinderstufe) 
 
 
 
 
 
 
 
  



6.2.4 Bericht der Rover-Stufe 

Am 12. April fand eine offene Bezirksgruppenstunde für die Rover und Rover:innen des 
Bezirks statt. Gemeinsam wurde draußen gegrillt, Danke für die Organisation an die Rover aus 
St. Lioba. 

Vom 10.-12. Mai trafen wir uns bei der Rosskur in Bruchsal unter dem Motto „Super Rosskur“. 
Beim alljährlichen 24 Stunden-Stationenlauf galt es allerlei Aufgaben an den Stationen zu 
lösen und im Anschluss bei einer gemeinsamen Siegerehrung und Feier den Abend ausklingen 
zu lassen. Besonders erwähnenswert ist der Erfolg der Neckarauer-Gruppe „Bowser-
Bummelbande“, welche den heißbegehrten 2.Platz erzielte. Aber auch die anderen Gruppen 
im Bezirk haben die Rosskur erfolgreich gemeistert und sehr gut abgeschlossen. Wir freuen 
uns schon auf die nächste Rosskur vom 16.-18.05. in Radolfzell am Bodensee, Anmeldung 
voraussichtlich ab März 2025. 

Die Aktion „Rover Rocken“ wurde von den Rover:innen aus Leutershausen ausgerichtet, nach 
der Bartour im Rock hat die Runde zum gemütlichen Beisammensein in den Gruppenräumen 
eingeladen, vielen Dank dafür. Wir erinnern uns gerne zurück an überfreundliche 
Dönerbudenbesitzer und an das Gitarrenspielen und Singen im Pub. 

Gut Pfad 

Euer Roverreferententeam 
Leon und Melissa 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



6.3 Bericht des Bildungs-AKs 

Aktuell besteht der AK aus Karen Hauber, Nicole Baena PoleƩo, Malte Grönnemann, Maren 
Memmhardt und Klaus Kleiner (als Referent) und Rabea Götz als Schnuppermitglied. 

6.3.1 Rückblick 2024 
6.3.1.1 Veranstaltungen für den Bezirk 
CU (2.-4. Februar 2024) 
Das CU haben wir mit den Workshops “KriƟsche Sicht auf die Pfadfindergeschichte”und dem 
“Missbrauchsskandal der Boy Scout of America” mit gestaltet. 

WBMK (23.-30. März und 14.-16. Juni 2024) 
Unsere Kurswoche fand dieses Jahr in unserem Diözesanzentrum in Gengenbach staƩ und für 
das Wochenende waren wir im Pfadfinderzentrum-Kurpfalz in Ramstein. Wir haƩen 14 
Teilnehmer*innen dabei und waren mit dem kompleƩen AK im Team vertreten, in der Küche 
wirbelten Lena, Rabea und Simon. 

Eine Besonderheit war dieses Mal, dass nur zwei Leiter*innen aus unserem Bezirk dabei 
waren. Wir freuen uns immer über Teilnehmer*innen aus anderen Bezirken, fragen uns aber 
ob dadurch jetzt aktuell noch Bedarf im Bezirk ist und für wann wir den nächsten Kurs ins 
Auge fassen sollten – aktuell haben wir für 2025 keinen geplant. 

Erste-Hilfe-Kurs – speziell für Pfadfinder/Jugendarbeit 
Wir haƩen auf dem CU nach „Bildungswünschen“ gefragt, der häufigste Wunsch war ein 
Erste-Hilfe-Kurs. Nach einigen Recherchen und Verhandlungen konnten wir schließlich noch 
rechtzeiƟg vor den Sommerlagern einige Termine zur Auswahl anbieten – allerdings war die 
Resonanz sehr gering, dass er nicht staƪinden konnte. 

Wir haben dann alle Interessierten auf AlternaƟven verwiesen. Tatsächlich gibt es eine Menge 
Angebote, vom eintägigen „Standardkurs“ bis zum zweitägigen Kurs speziell für Sommerlager 
auf einem Zeltplatz. Es erscheint nicht notwendig, dass wir als Bezirk selber einen Erste-Hilfe-
Kurs organisieren. 

LeiterCon (13. Oktober 2024) 
Auch dieses Jahr haben wir wieder eine LeiterCon angeboten. Wir haƩen zwei parallele 
Workshops geplant: 

„F* dich, Schw*tel“ – Beleidigungen und Sexualisierte Sprache in der Gruppenstunde. Dieser 
Workshop zählt als „Schutz-Auffrischung“ und als Baustein 2e für die Leiterausbildung. 

„MitbesƟmmen staƩ Mitlaufen: DemokraƟe bei den Pfadfindern erlebbar machen – Wie 
funkƟoniert Populismus und was hilŌ dagegen?“ 

Fast alle Teilnehmer*innen haƩen die Schutz-Auffrischung gewählt, so dass der „Populismus-
Workshop“ nicht zustande kommen konnte. 

Darüber hinaus gab es noch einen Infoblock zur Frage „Was dürfen Gruppenleiter*innen – in 
Bezug auf medizinische Probleme und Erste Hilfe“, Zeit um Spiele auszuprobieren und einen 
Block für den Austausch zu Themen aus dem Teilnehmer*innenkreis. 

Wir diskuƟeren gerade ob das Format noch so passt, ob wir wieder zu 2x2 parallelen 
Angeboten zurückkehren sollten oder etwas ganz anderes anbieten – hier sind wir, wie 



immer, auf Rückmeldungen und Wünsche angewiesen. Gerne auch von Referent*innen, die 
selber etwas anbieten möchten. 

6.3.1.2 Diözesanebene 
Modulleitungstraining / LevelUp (8.-10. März 2024) 
Das Modulleitungstraining (ehem. Diözesane Ausbildungstagung DAT) fand auch dieses Jahr 
als eine der zwei parallelen Veranstaltungen unter dem neuen Dach “LevelUp” staƩ. 

ThemaƟsche Schwerpunkte des MLT war diesmal „Pfadfindergeschichte – kriƟsch 
betrachtet“, „Spiritualität“ und der „WoodbadgeeinsƟeg – SchriƩ 2“ (EinsƟegstag) sowie ein 
Austausch mit der AG Ausbildung zum neuen Baustein „1e PoliƟsches Handeln“. Schließlich 
hat uns Richard Kilgus vom RdP noch einen Überblick über die Ausbildungskonzepte der 
anderen Ringverbände vermiƩelt. 

Unter dem Dach „Level – Up“ findet nicht nur jedes Jahr das Modulleitungstraining für 
Modulteamer*innen staƩ – sondern parallel dazu die Fortbildung für Stammesvorstände die 
wir sehr empfehlen können. Die Themen sind immer direkt an der prakƟschen Arbeit als 
StaVo und das Team ist Kompetent. Deshalb der konkrete Aufruf an die Stammesvorstände 
aus unserem Bezirk – probiert es mal aus! 

6.3.2 Fazit und Ausblick 
Für das Jahr 2025 planen wir uns auf dem CU mit Workshops und dem Samstagabendspiel 
einzubringen. Für den März haben wir einen EinsƟegstag geplant. Darüber hinaus freuen wir 
uns über Rückmeldungen und Wünsche aus den Stämmen, damit wir passende Angebote für 
euch machen können. 

Wir freuen uns, euch auf der nächsten Bildungsveranstaltung persönlich zu treffen. 

Euer Bildungsarbeitskreis MaBsBAK 

 



6.4 Bericht des Rechtsträgers 

Der e.V. als Rechtsträger des Bezirkes Mannheim-Bergstraße ist verantwortlich für die 
Finanzen – also das Vermögen des Bezirkes. Soweit es dem e.V. möglich ist, unterstützt er die 
Arbeit der Bezirksleitung ideell und versucht bei Fragen Hilfestellung zu geben und mögliche 
Lösungen umzusetzen. 
Eine Sitzung des e.V.s findet einmal jährlich statt, bei der über die aktuelle Situation des 
Vereins informiert und gesprochen wird und Informationen aus dem Bezirk an die Mitglieder 
weitergegeben werden. Diese Sitzung findet in der Regel am CU-Freitag in Heiligkreuzsteinach 
statt - damit soll der Kontakt zwischen eV und Bezirk gestärkt werden.  

Das Vorstandsteam besteht derzeit aus Fabian Berger und Moritz Kretz als gewählte 
Vorstände sowie Nicole Baena Poletto kraft Amtes als Bezirksvorsitzende als Vorsitzende des 
Vereins. Der e.V. kümmert sich derzeit vor allem um die Beantragung und Weiterleitung der 
Zuschüsse des Stadtjugendringes. 

Eine Neuerung der letzten Jahre stellt der „Bezirks-Zuschuss“ dar. Gemäß unseres 
Vereinszwecks haben sich die e.V.-Mitglieder überlegt, die Pfadfinderaktionen gezielter 
unterstützen zu wollen. Dazu wurde ein Zuschuss ins Leben gerufen, der es ermöglichen soll, 
Aktionen und Fahrten zu günstigeren Teilnehmerbeiträgen anbieten zu können. Seit vier 
Jahren war es möglich, für alle Aktionen mit Übernachtung auf Bezirks-, aber auch auf 
Stammesebene beim Bezirk einen Zuschuss pro Teilnehmer und Übernachtung zu 
beantragen. Im vergangenen Jahr wurde der Zuschusssatz hierbei erhöht. 

Darüber hinaus finden keine sonstigen Aktivitäten vom e.V. aus statt. Der Verein besteht aus 
15 aktiven Mitgliedern, passive Mitglieder im Bezirk gibt es nicht. Die Wahldauer beträgt drei 
Jahre, so dass in jedem Jahr 5 Mitglieder durch die Bezirksversammlung neu gewählt werden 
müssen. Wiederwahl ist zulässig. 

Wahljahr 
(Ausscheidejahr) 

2024 
(2027) 

2023 
(2026) 

2022 
(2025) 

Mitglied 

Svea Braunweiler 
Rabea Götz 
Natascha Hohrein 
David Kleiner 
Georg Wurst 
 
Nicole Baena Poletto 
(Vorsitzende des 
Vorstands) 

Lena Becker 
Fabian Berger 
(Vorstand/Kassenwart) 
Joschi Kratzer 
Lena Lauer 
David Vegar 

Ralph Bühler 
Robin Jöst 
Moritz Kretz (Vorstand) 
Jeanette Leuthäuser 
Steffen Maul 

 
Bitte überlegt in eurem Stamm, wer für die Aufgabe im e.V. zur Verfügung stehen und gewählt 
werden könnte. Sinnvoll wäre es natürlich, im Vorfeld abzuklären, ob diese Person bei einer 
Wahl auch bereit wäre, die Wahl anzunehmen. 

Fabian Berger, Moritz Kretz und Nicole Baena Poletto 
(Vorstand des e.V.s) 


